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封面故事

護腎情
縱谷關山

二○一五年八月，我在花蓮慈濟醫

院完成次專科訓練，以公費生的身分轉

調到關山慈濟醫院服務。剛來這裡的時

候，因為沒有家醫科醫師，所以我除了

看門診、值急診、居家醫療，也要到南

橫山上駐診等等。雖然業務比較繁雜，

但這裡的病人對我很好，把我當家人在

照顧也很信任我，會跟我分享生活中的

很多事情，這樣的醫病關係，是我覺得

在大醫院裡享受不到的溫暖。

兼急診及全科醫師

也負責居家醫療

在這裡還公費的過程當中，我體會到

花東縱谷線就醫資源的貧瘠。我的診間

有很多病人，在末期腎臟病最後階段只

能往玉里或者到臺東市洗腎，或者有些

病人因為不想拖累家人，一聽到要「洗

腎」態度就變得消極，尤其是比較弱勢

的，跳過洗腎，不久就選擇安寧。後來，

好不容易鎮上有東興診所，但因為沒辦

法提供住院，我看到很多腎病病人的問

題沒有辦法得到真正的解決。

小鎮醫院不像大醫院分科分很細，我

在值急診時，有時候會送來慢性阻塞性

肺病、氣喘、心衰竭、肺炎等等的病人，

這些算比較好處理的感染症，雖然不是

我的專科，但是只要內科醫師能做的我

會儘量做，就我之前處理的經驗提供治

療，真的處理不來再轉院，儘量減輕家

屬的負擔還有資源的消耗。

這裡有很多長期臥病的老人家，家屬

長年照顧下來已經心力交瘁，如果只因

就醫問題不是我的本科就將患者轉院至

外地，會大大增加家屬的負擔。所以我

會儘量將病人留在醫院治療，盡可能提

升這間醫院的利用率。例如，花蓮慈院

的腸胃科醫師每星期二、四會固定來關

山支援門診，如果我收了腸胃出血的病

人，判斷他的生命狀態穩定，我就先幫

病人輸血，等腸胃科醫師來時，就可以

做胃鏡治療，病人不用四處轉院；這樣

不只能解決病人的問題，也會讓支援醫

師的服務效果加乘，將這間醫院的功能

發揮到更大。

放不下這裡的病人
口述／吳勝騰　關山慈濟醫院副院長暨腎臟內科主治醫師
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關山慈濟醫院血液透析室

而對於末期腎病病人，我會把我的

電話留給他們，有問題可以隨時找得到

我，在遭遇緊急狀況時，不要有力不從

心的感覺。

選擇留在關山小鎮

讓鄉親都找得到的腎臟科醫師

在我四年的公費生涯即將結束之際，

院方向我透露有意成立洗腎室來幫忙附

近的腎友，詢問我是否有意願繼續留在

這裡。我的選擇包括回到離高雄老家比

較近的醫院，或者回到花蓮慈院從事研

究，鑽研處理次專科疾病，但我覺得這

裡很需要洗腎室，留在關山能夠幫助到

更多病人，我的工作能發揮得更有價

值。

還有一點，這裡的病人真的對我很

好！

在小醫院的好處是跟病人的關係會

很緊密，因為病人被送來急診遇到的是

我，收住院的是我，之後在居家看到的

也是我，我知道病人家裡的狀況是怎麼

樣，在這四年的在地生活讓我感同身受

他們的不便，我覺得我對他們有一分責

任，而且病人很信任我，把我當家人對

待，這會讓我想為他們做更多。我想讓

這邊的末期腎臟病病人不要因為疾病大

幅改變原來的生活模式，過著比較良好

的透析生活，減少轉院的次數，所以我

決定繼續留在關山。

二○一九年七月，關山慈濟醫院血

液透析室正式啟用，住在附近的腎友陸
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續回來了。以前在這裡洗腎不方便，很

多病人因為要洗腎被子女接去外縣市照

顧，卻因住不習慣而身體愈來愈差，像

是住在瑞豐的謝伯伯，被孩子接去高雄

一起住，原本老家青山綠水的景色變成

林立的高樓大廈，讓他心情很不好，一

下就消瘦好幾公斤。

謝伯伯轉回到關山慈院洗腎之後，

他回到自己習慣的環境，有自己的生活

圈，做自己覺得喜歡的事，體重也恢復

了，謝伯伯經常會拿自己種的水果送給

我們，我吃到他種的水果，看他的生活

功能都維持的這麼好，還可以到處趴趴

走，我覺得很開心也很有成就感。我當

初留下來這個決定是對的，這個洗腎室

很有價值！

對病人的堅持　感謝家人的支持

我也經常鼓勵一些聽到要洗腎就很

沮喪，不想接受治療的病人，「洗腎不

代表人生就是黑白的，在我們的病房，

有好幾位接受洗腎治療又繼續回到工作

崗位的病人，他們沒有拖累家人，而且

一樣是家裡的精神支柱， 可以維持家
庭的經濟狀況，接受洗腎是很有價值

的！」我覺得在治療一個病人的時候，

知道自己的方向是正確的，就要跟病人

講，病人會感受到，後續只要進步一點

點，加上情緒的支持會讓他們很有成就

感，病人會願意繼續接受治療來延續這

個價值。

其實剛結婚時，吳醫師答應我還完公費會帶

我離開臺東到都市生活。但每次聽他分享工

作心得，久而久之我知道他除了非常喜歡這

樣的工作環境，更重要的是在這裡能夠清楚

掌控病人病程進展，進而與病人達成一個良

好的醫病關係，內心除了踏實也充滿成就感，

這是他在別的地方沒有感受到的。看到他工

作雖然忙碌但也開心，身為太太當然也要給

予支持。當然同時我自己也是被臺東的土給

黏住了，關山真的是一個純樸的鄉鎮，人與

人之間相處單純，不需要多餘的調色就很美。

吳佳靜 ( 吳勝騰醫師夫人 )
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記得第一次舉辦腎友會時，我邀請

媽媽從高雄過來一起參加健走。活動結

束，媽媽收到好幾位腎友送的禮物，有

自己養的土雞，自己種的水果，還有腎

友自己做的手工藝品，我媽看腎友過得

很開心，她也很開心。她回高雄之前跟

對我說：「先把患者照顧好，有空再回

高雄就好。」媽媽和太太都很體諒我的

工作，非常感謝家人的支持，對我來說

很重要，讓我沒有後顧之憂。

關山慈濟醫院具備很多醫療資源，該

有的急重症設備都有，還具有各類服務

經驗的護理師，但很可惜這裡缺乏常駐

的醫師。我扮演的角色其實就只是個齒

輪，只要做好基礎的工作，就能讓醫院

的能量盡可能發揮。我也相信我現在做

的事情，之後也會有人過來做，那就可

以救更多人。

未來，新的員工宿舍將會興建，可

以優化住宿的環境，隨著花東雙軌的建

設，交通的便利性也會提升，雖然因為

政策因素，短期不會有公費生來履約，

我相信未來這裡是一個對公費生不錯的

選擇，也期待喜歡清淨空氣及優美環境

的醫師，願意來這裡經歷不同的醫療生

涯。


